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中华人民共和国副主席王震 

在路易·艾黎纪念大会上的讲话 

（一九八八年四月二十一日） 

 

尊敬的新西兰来宾， 

朋友们， 

同志们： 

我们怀着十分激动和感激的心情在这里集会，纪念新西兰著名社

会活动家路易·艾黎。61年前的今天，他抵达上海，从此与中国人

民在一起艰苦奋斗，建立了同患难、共欢乐的深厚情谊。不久前，他

在北京逝世，使我们失去了一位老战士、老朋友、老同志。今天，我

们深切缅怀艾黎为中国人民与国际进步事业无私奉献的一生，让我代

表中国政府和人民，并以我个人的名义，向他表示崇高的敬意。 

中国革命和建设事业所取得的伟大胜利，是与一大批国际友人流

血流汗、殚精竭虑所做的贡献分不开的。我们对此永志不忘。在我国

人民中一直传诵着许多活着的或已故的国际主义战士的名字以及他们

的光辉业绩。艾黎就是其中杰出的一位，而且是在华工作时间最长、

活动范围很广的一位。 

艾黎在中国 6 0多年的历程，是当代国际主义的体现。为了中国

人民的解放，他支持中国共产党领导的斗争，一往直前，义无反顾。

抗日战争期间，他倡议并亲自指导的“工合”运动，在整个非敌占区 
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组织了军需民用的小工业生产，支援了抗战，赢得了国际声援。40 年

代，他在甘肃山丹创办的培黎工艺学校，以理论与实践相结合为指导方

针，探索在贫困地区实施半工半读教育的途径，为新中国培养了一批有

用的技术人才。解放后，艾黎致力于世界和平与各国人民友好的事业。

作为一位卓越的和平战士，他反对核战争危险，反对侵略战争，支持民

族独立运动。他以自己的博学多识和丰富阅历，孜孜不倦地向国外的朋

友或来访的客人介绍中国的情况，同时又十分关心我国的社会主义建设，

及时提出宝贵的意见和建议。作为一位作家、诗人和翻译家，他发表了

大量作品，以传播中国的信息，促进国际了解和文化交流。艾黎为中国

的革命和建设、为增进各国人民对中国和中国人民的了解与友谊做出了

独特的贡献。毛泽东主席、周恩来总理、宋庆龄名誉主席等我国老一辈

无产阶级革命家高度评价了艾黎的光辉业绩。中国政府和中国人民对伟

大的国际主义战士艾黎将永远铭记在心。  

让我们认真学习艾黎无私无畏的革命精神，脚踏实地，勇于开拓，

坚韧不拔，艰苦奋斗，为社会主义现代化建设，为振兴中华，为维护世

界和平作出最大贡献。 

我希望并坚信，以艾黎为象征的新西兰与中国的友好合作关系将

进一步发展，万古长青。  

 

※※        ※※        ※※ 

 

~2~ 



关于“工合”协会和“工合”国际委员会 

若干问题的通报 

各省、自治区(不含西藏)、直辖市党委统战部、人民政府轻工业(二

轻)厅(局)：  

1 9 8 3 年恢复中国工业合作协会(以下简称：“工合协会”)，

挂靠在轻工业部和全国手工业合作总社。1986年底又恢复中国工合

国际委员会(以下简称：“国际委员会”)，经党中央、国务院领导同

志批准，“工合”协会和“国际委员会”，改挂靠于中央统战部，在活

动方针、重要人事安排、统战工作等方面给予指导；属于办合作和集体

经济及同国际经济联系、合作等，由轻工业部指导。现将有关问题通报

如下： 

一、“工合协会”和“国际委员会”，是在抗日战争初期由斯诺、

路易·艾黎、胡愈之、陈翰笙等发起组织的。中央领导同志在 1 9 8 3

年底肯定了它们“在抗日战争以及解放战争期间，都起了积极作用，不

只在解放区、也在国民党统治区帮助发展了工业合作生产，还帮助我们

培养了不少人才，同时也做了统一战线工作。工合的不少朋友，在国内、

国外都是有名望的。 

二、新西兰著名社会活动家、中国人民的老朋友路易·艾黎参与发

起并为之长期奋斗的“工合”运动，是他为中国人民的革命和建设事业

作出贡献的重要组成部分。路易·艾黎虽已去世，但从事“工合”运动

的一些老同志还健在，根据建设有中国特色的社会主义的形势，“工合” 
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活动需要继续进行下去。 

三、经党中央、国务院领导同志批准恢复的“工合协会”和“国际

委员会”的领导班子成员是：“工合协会”名誉顾问路易·艾黎、陈翰

笙，名誉理事长薛暮桥，最近到任的代理理事长申健(全国政协委员、

曾任我驻印度、古巴大使，中联部副部长，解放前做过“工合”工作)，

副理事长有卢广绵、谢邦选、毕平非、颜泽龙。“国际委员会”名誉主

席朱学范，主席路易·艾黎，副主席马海德、陈翰笙、丁恩、卢广绵。 

四、“工合协会”和“国际委员会”恢复活动以来，探索在社会主

义初级阶段开展“工合”的途径，做了一些工作。截至目前，“工合”

在京、辽、吉、沪、苏、皖、闽、赣、豫、粤、陕、甘等省、市建立了

1 2个分会，创办了近2 0 0个工业合作社，坚持办了培黎学校。“国

际委员会”正在恢复和发展同国际“工合”组织和热心“工合”运动的

外国朋友的联系。经中央领导同志批准，劳动人事部拨给它们五名干部

编制，财政部每年拨给经费2万元至1 9 9 0年。它们正在探索自己解

决经费的路子。 

希望各省、自治区、直辖市党委统战部和人民政府轻工业(二轻)

厅(局)，对于“工合”的活动给以支持和帮助。 

 

 

 

 

~4~ 



附：《关于“工合”协会和“工合”国际委员会 

若干问题的通报》的通知 

 

各省、自治区(不含西藏)、直辖市工合分会： 

关于“工合”协会和“工合”国际委员会若干问题的通报，已经

中央统战部、轻工业部共同签发给各省、自治区(不含西藏)、直辖

市党委统战部、人民政府轻工业(二轻)厅(局)。为了便于各省、

市、自治区的“工合”分会了解、掌握“通报”的精神，更好地贯彻

执行，现将原文复印转发给你们，即希遵照文件精神，与党委统战部

及政府轻工业(二轻)厅(局)等有关部门取得联系，争取多方支持

和帮助，以期在党的十三大精神指引下，从当地实际需要出发，根据

可能条件，尽早将“工合”分会建立和健全起来，把“工合”运动进

一步推向前进。希望你们把工作规划和实际进展情况随时报告我们，

以便互通情况，交流经验，为在我国发展有计划的商品经济和实现四

化建设做出应有贡献。 

※※        ※※        ※※ 

 

中国工业合作协会江苏省分会一九八七年 

工作回顾和一九八八年工作要点 

 

一月二十五日我会在宁召开常务理事会，认真学习了中国工业合

作协会第十二次、第十三次常务理事会议纪要以及《工合通讯》“编 
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者的话”。一致认为“工合”在党中央和国务院亲切关怀下，增强了领

导力量，注入了新的活力。这对“工合”今后的工作，必将起到极大的

促进作用，到会同志一致表示坚决拥护，并认真贯彻执行。 

经过反复讨论，联系江苏实际情况。我们对一九八七年工作，进行

初步回顾，并提出一九八八年工作计划。 

(一)一九八七年工作回顾： 

一九八七年，在极端困难的条件下，江苏“工合”工作取得了一些

成绩。至年未累计，已建立“工合”协会(或筹备组)的有苏州、盐城

市，淮北盐务管理局以及建湖、东台、大丰、启东、吴县、邦江等地区

性“工合”组织九个，全省共有个人会员五百余人，团体会员三十多个。

省、市、县“工合”协会（或筹备组）已组织直属经济实体十多个。与

此同时，还为发展省内外横向经济联合为基层合作经济组织的技术开

发、经营管理培训专业人员，提供经济技术咨询服务等方面，做了一些

工作。 

省“工合”为建立直属的经济实体，进行了有益的探索。经轻工厅

党组同意，筹建与深圳方面联合经营的“江苏宁泰实业总公司”，并已

呈报省计经委审批，为进一步开展全省“工合”工作，逐步求得经济自

立，打下基础。 

(二)一九八八年工作要点： 

1. 推动全省“工合”组织，个人会员和团体会员认真学习十三大

文件，深刻领会社会主义初级阶段的理论，在新的历史条件下，研究“工

合”工作的具体任务，探索新的工作方法，按照中国工业合作协会第十 
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二次和第十三次常务理事会会议纪要，结合各地条件，提出进一步开

展“工合”工作的具体打算，在新的一年里，争取“工合”工作有新

的发展。 

2. 认真总结前一阶段的工作，采取突出重点，以点带面，逐步

推开的方法，既积极又稳妥地做好各项工作。当前要集中精力，办好

“江苏宁泰实业总公司”，扎扎实实为推进“工合”工作服务。 

3. 组织力量，有目的进行调查研究： 

(1)“工合”工作如何与各类新合作经济的发展相结合。 

(2)各地“工合”组织，经济实体，团体会员与其他挂钩的合作经

经，需要哪些方面的服务和要求。 

(3)探索进一步扩大横向经济联合的新路子（包括组织合作性质的

金融信托公司）。 

4. 各地“工合”组织对已办的经济实体，要继续做好巩固提高

工作，扩大成果，在此基础上，发展外向型经济，争取外资，积极开

展“三来一补”引进国内外先进技术，努力做好咨询、开拓、服务、

联合工作。 

5. 尽早的召开第三次理事会，传达中国工业合作协会常务理事

会议精神，总结交流几年来各地“工合”工作的经验，讨论通过本会

章程，布置下一步工作。 

6. 做好宣传工作，开展与有关部门的对话，争取各方面对“工

合”工作的更大支持。 

※※       ※※        ※※ 
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苏州市“工合”分会正式成立 

 

苏州市“工合”筹备组，接到中国“工合”通讯一九八八年第一

期后，立即向市政府领导汇报了关于中国“工合”第十二次、十三次

常务理事会的会议纪要精神。同时，提出了苏州市“工合”召开会员

代表大会和正式成立中国“工合”苏州市分会的要求；并请示了挂靠

市委统战部的问题。 

苏州市“工合”在得到市政府领导的同意后，已于四月十一日召

开了代表大会。大会邀请市政府领导、市委统战部、市计委、轻工业

局、工艺美术工业公司、乡镇工业局及有关部门领导同志参加。会上

讨论通过了苏州市“工合”筹备组的工作报告和苏州分会的章程。会

议一致通过梅村、姚崇德、顾为璜为名誉理事长；选举产生了二十七

位理事，并召开了第一次理事会，推选张从先为理事长，蒋超、刘玉

琨、黄汉兴、陈昌明、张开琪、李维松、徐坛兴、王坚、刘浩清为副

理事长；丁仪、张春元为常务理事。 

※※        ※※        ※※ 

“工合”安阳市支会一九八七年工作总结 

 

安阳市支会所属十八个企业经市工商局年检验证全部合格。这些

企业是：电子开发公司、誊绘复印社、花木养植场、眼镜厂、耐火材

料厂、通用机械修配厂、金属文具厂、制笼五金厂、饮料厂、五交化

经销部、塑料厂、化工厂、乳胶厂、铝合金装簧厂、五金建材质、钢 
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球厂、制笼厂经销部、肉鸽良种场等。这些企业共有资金近 1 2 0万

元，团体会员 3 5 0余人，个人会员 2 0多名。生产各种产品 3 0余

种：电话直拨交换机、电子钟、图示仪、钉书针、回形针、钢球、打

包带、香槟、汽水、风勾合页、电线、汽球、胶管、笼等。除此之外，

还有交通、眼镜等修配服务项目。 

在实践中，企业职工逐步加深了对合作经济的认识，增强了搞好

合作事业的信心。大家认识到发展合作经济，符合党在社会主义初级

阶段的总路线、总任务、总政策。符合我国国情，顺乎民心，合乎民

意。工合组织在改革、开放、搞活的浪潮中将会更好地发挥群体作用。  

 

※※        ※※        ※※ 

 

 “工合”陕西省分会举行第二次常务理事会议 
 

 “工合”陕西省分会于一九八八年三月十九日举行第二次常务理

事会议。会议由李永林同志主持，讨论了三个题目：第一，学习全国

工合第十二、十三次常务理事会议纪要，领会纪要中讲的大政方针、

工作要求和发展设想。第二，研究分会日常工作的领导问题。第三，

研究分会当前和会后工作问题。 

(一) 全国工合两次常务理事会“纪要”，对工合的大政方针

与工合如何开展工作的意见和设想，与会同志学习后一致认为受了教

育，鼓了干劲，增强了做工合工作的信心。大家表示要在会后实践中

再学习，让它指导今后工作。 

(二)一九八四年工合成立时，常务理事大部分是在职领导兼任， 
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几年来由于行政机构的变动，人员调动或离退休增多，在一段时间内活

动甚少，丧失了不少时机，吸取这个经验教训，今后要充分发挥离退休

人员作用，充分体现民间团体的性质。建立理事长办公会议制度研究处

理日常工作。 

(三)回顾了工合四年来工作情况，第一，办了试点社。第二，在

横向经济联合方面作了些探索。今后工作：首先对两个试点社，多作具

体指导，要求他们按照工合章程整顿提高发展壮大，作好试点样板。其

次，要从实际出发，积极创造条件，注意多收集信息，按照社会需要，

为争取开办新的厂、社或公司及时提供有关信息。分会还要研究探索横

向经济联合围绕生产搞运销、信息人才培训、地市组织建设，在引进

资金技术等方面摸索新的路子。  

李永林同志建议增补二轻厅副厅长国殿春同志为常务理事和副理事

长，得到与会同志一致同意。国殿春同志表示愿为工合效力，使工合在

发展商品经济生产的过程中发挥更大作用。  

 

※※        ※※        ※※ 

 

“工合”河南省分会巩县办事处 

学习“工合”第十二、十三次常务理事会议纪要 

 

巩县办事处的同志，学习了《工合通讯》一九八八年第一期刊登的

“工合”第十二、十三次常务理事会议纪要，通过讨论一致认为： 

1.认真办好“工合”事业，是对艾老的最好的悼念。巩县的全体 
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“工合”成员决心办好巩县“工合”，把艾老倡导的“工合”事业坚持

下去，巩固、发展、壮大“工合”事业，以告慰艾老英灵。 

2.根据党的十三大会议精神，“工合”常务理事会提出：“工合”

要多样性，以工业生产为主，围绕生产搞供销、运输、科技、信息、咨

询服务，人才培训，引进技术，引进资金等。因地制宜，在发展商品经

济中，开展多层次的生产合作和服务工作，加强横向联合，多方交流协

作等方针。这些工作原则和工作方法都是非常正确的。巩县“工合”的

同志表示拥护，并在今后工作中努力坚持贯彻执行。 

3.巩县“工合”现在拥有：汽车修配合作社、唐三彩工艺合作社、

科技咨询服务社三个合作社组织。 

一九八八年，结合具体情况，巩县“工合”主要抓好以下工作： 

(1)巩固扩大汽车修配合作社。汽车修配合作社是艾老生前视察并称

赞过的单位，我们一定将这个组织巩固下去并逐步扩大，在巩固发展的

基础上，增加工业生产项目，为建立机械生产维修合作社奠定基础。 

(2)唐三彩工艺合作社，要改进锻烧工艺，提高产品质量，增加品种。 

(3)扩大科技咨询社的服务业务，除正常咨询工作外，举办技术培训

班，为巩县乡镇工业发展培训人才。根据当前情况。计划举办机械制图、

建筑制图、金工工艺、机械设计原理、建筑设计、建筑施工、化工基础

等项专业学习班。 
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